

viembre del año anterior en Madrid, y el 4 de Abril, día de la Encarnacion del divino Verbo, á las tres de la tarde, se hizo la jura del rey Felipe V de Borbon, y en los días 26 y 27 del mismo mes se celebraron las honras del rey difunto en la catedral, con la magnificencia acostumbrada en tales ocasiones.

En fin de Noviembre llegó á Veracruz un navio francés con pertrechos de guerra, para poner en estado de defensa aquel puerto, que se temia fuese atacado en la guerra que amenazaba con toda la Europa por la sucesion de España.

El nuevo rey removi6 del gobierno de la Nueva España al conde de Moctezuma, quizá teniéndolo por afecto á la casa de Austria, aunque despues en España lo honró y premi6 con el título y honores que se ha dicho arriba.

Se omite la noticia de las flotas venidas en este siglo, por no contener mas que los nombres de los generales que las mandaron. Vinieron casi todos los años con algunas interrupciones causadas por las guerras, y en las disertaciones se dará razon de los incidentes principales de sus viages.

#### CASA DE BORBON.

REINADO DE FELIPE V. DESDE 24 DE NOVIEMBRE DE 1700 QUE FUE PROCLAMADO EN MADRID POR MUERTE DE CARLOS II, QUE LO NOMBR6 SU HEREDERO EN SU TESTAMENTO, HASTA 14 DE ENERO DE 1724, QUE ABDIC6 LA CORONA EN SU HIJO D. LUIS I.

TRIGÉSIMOTERCERO VIREY. EL EXMO. E ILLMO. SR. D. JUAN DE ORTEGA MONTAÑES, POR SEGUNDA VEZ.

Desde 4 de Noviembre de 1701 en que le entreg6 el mando el conde de Moctezuma, hasta 27 de Noviembre del año siguiente.

D. Juan de Ortega Montañes habia sido nombrado el año anterior arzobispo de Méjico, de cuya dignidad tom6 posesion el 22 de Mayo de 1701, y recibió el pábulo al mismo tiempo que la cédula de virey.

El 17 de Diciembre se recibió el sello del nuevo rey Felipe V, con gran pompa y solemnidad: lo llev6 por poder del gran chanciller de España, D. Pedro Sanchez de Tagle, quien lo presentó al virey y á la audiencia, reunidos con todas las autoridades en el salon de palacio, en una fuente de plata cubierta con un rico paño de seda, y de allí, acompañándolo algunos ministros de la audiencia, fué llevado á la casa de moneda.

El arzobispo virey persigui6 con empeño todos los vicios y en especial á los ociosos, considerando la ociosidad como origen de todos los males. Por este motivo el día 2 de Mayo de 1702, habiendo ido á visita de cárcel entr6 en la sala del crimen, y hallándola llena de gente que estaba oyendo los informes y alegatos de los abogados, mand6 cerrar las puertas, é hizo prender á todos los que allí estaban, que eran muchos, diciendo que pues iban á entretenerse en oír pleitos, no tendrian ocupacion.

La flota que sali6 de Veracruz escoltada por la escuadra francesa del mando del conde de Chateau Renaud, pas6 felizmente sin ser vista por la escuadra inglesa, que la esperaba en la sonda de la Tortuguilla; pero no habiendo podido entrar en Cádiz por no encontrarse con las escuadras inglesa y holandesa, que la aguardaban en la arribada á aquel puerto, entr6 en Vigo en la costa de Galicia, donde fué atacada por los ingleses y holandeses, estando anclada, y fueron tomados algunos buques y los demas echados á pique, para que no cayesen en manos de los enemigos, perdiéndose mas de diez y siete millones de pesos, que en tiempos posteriores se ha intentado varias veces sacar sin efecto.

A principios de Octubre llegó á Veracruz la escuadra francesa mandada por el almirante Ducas, trayendo á su bordo al virey duque de Alburquerque, y en virtud de las órdenes recibidas anteriormente, se estableci6 en aquel puerto la factoría francesa del asiento de negros, conforme al tratado de Madrid del año anterior, para proveer de esclavos por un precio determinado, á las islas y todo el continente de América.

Para el recibimiento del nuevo virey, se hicieron grandes preparativos, y el día 18 de Noviembre sali6 el arzobispo á encontrarlo hasta Otumba con un tren soberbio.

TRIGÉSIMOCUARTO VIREY. EL EXMO. SR.  
D. FRANCISCO FERNANDEZ DE LA CUEVA  
ENRIQUEZ, DUQUE DE ALBURQUERQUE.

Desde 27 de Noviembre de 1701 hasta Enero de 1711.—Trajo consigo á su esposa la Sra. D.<sup>a</sup> Juana de la Cerda.

Hizo su entrada pública con extraordinaria solemnidad el día 8 de Diciembre de 1701. El gobierno de este virey es la época de mayor lujo y magnificencia entre los que obtuvieron este alto empleo. En el año de 1708 recibió el duque el toison de oro, con que lo condecoró Felipe V, habiéndole puesto las insignias de esta orden el inquisidor mas antiguo D. Francisco Deza, por comision especial. Desde el día de Reyes del año de 1703, se presentaron los soldados del palacio con uniformes á la francesa, llamando mucho la atención del público los sombreros de tres picos, y desde entónces se comenzaron á mudar los trajes en hombres y mugeres, y todos los usos y costumbres, ajustándose todo al modelo de Francia.

El casamiento de la hija de D. Jaime Cruzat, gobernador que habia sido de Filipinas, á la que llamaban *la china*, que quedó muy rica por muerte de su padre, vino á ser un negocio público de alta importancia. Disputaban su mano el conde de Santiago, D. Domingo Sanchez de Tagle, y otros jóvenes principales: obtuvo Tagle la preferencia, pero habiéndose verificado el casamiento el juéves 14 de Junio de 1703, octava de córpus, en la portería del convento de S. Lorenzo, en el que el arzobispo habia depositado á la nóvia, por haber intervenido gente armada el virey en aquella misma noche hizo prender al nóvio y lo despachó á Veracruz para desterrarlo á Panzacola, imponiéndole veinte mil pesos de multa: mandó desterrado á Acapulco al padre del nóvio D. Pedro Sanchez de Tagle, con igual multa, y á D. Luis su hijo segundo á Veracruz, con multa de diez mil pesos, todo lo que se ejecutó á las doce de la noche, por medio de los alcaldes de córte. La duquesa vireina que favorecia á Tagle, se separó con este motivo del virey su marido, y no se reconciliaron hasta algunos dias despues por intervencion del arzobispo.

Sin embargo, estas providencias severas se templaron despues, habiendo pedido el comercio y los empleados de la moneda que se alzase el destierro á D. Luis, pero el negocio siguió con mucho empeño y el virey impuso prision en su casa en San Cosme con multa de diez mil pesos si salian de ella, á los hermanos de la novia, porque se dijo que habian amenazado ir á matarla en el convento en que estaba. Complicóse el pleito con la presentacion que hizo una mujer que pretendia serlo de Tagle, y todo terminó con la muerte de la "china" que se llamaba Doña Ignacia Maria, que falleció de tabardillo en el convento en que estaba depositada hácia mediados de Julio del mismo año, habiendo mandado en su testamento que de su caudal se pagasen todos los gastos que Tagle habia erogado para el pleito y se le diesen diez mil pesos mas, nombrando por herederos de todos sus bienes á su abuela y á su hermano mayor.

La necesidad de caudales para los gastos de la guerra hizo que Felipe V exijiese al clero la décima de sus rentas, para lo que se celebró cabildo en 26 de Septiembre de 1703, y fué motivo de graves contestaciones entre el arzobispo Ortega Montañes y el cabildo, habiendo ocurrido éste por medio de cinco comisionados que nombró, en apelacion á la mitra de Puebla, é interponiendo el arzobispo recurso de fuerza, y sin reconocer para este caso el de apelacion, insistió en el pago de la décima. En las mitras de Michoacan y Durango el clero hizo un donativo voluntario para evitar esas contestaciones.

No habiendo llegado la nao de China ni las flotas en dos años por el motivo de la guerra, todos los efectos de Europa y Asia escasearon y subieron extraordinariamente de precio, por lo que el virey por bando publicado en 9 de Julio de 1703 fijó los precios á que habian de venderse los artículos principales de consumo como el papel, fierro, etc. con penas severas á los contraventores. El precio del papel se fijó en seis pesos resma, de catorce que valia: el fierro veinticinco estando á cuarenta, y así otros artículos.

En 15 del mismo mes de Julio dió la confirmacion el arzobispo Montañes con gran solemnidad, repiques y salva de los pocos y pequeños cañones que para esto habia y

asistencia de todas las autoridades, á la hija del virey, y se le pusieron cincuenta y tres nombres de otros tantos santos.

En el año de 1709 se celebró con gran magnificencia la dedicacion del Santuario de Guadalupe cuya construccion fué promovida por el bachiller D. Ventura de Medina Picazo y por el capitan D. Pedro Ruiz de Castañeda. Tomó mucho empeño en la ejecucion de la obra el arzobispo D. Juan de Ortega Montañes que salió personalmente por las calles á recojer limosnas y no tuvo la satisfaccion de verla concluida, habiendo fallecido el 16 de Diciembre del año precedente. El rey Felipe I erigió este santuario en colegiata, y en 1747 se juró á la Santa Imágen por patrona general del reino de Nueva España.

En los años precedentes, en medio de mil dificultades y contrastes, los misioneros jesuitas, padres Salvatierra y Ugarte, adelantaron mucho el establecimiento de las misiones de Californias.

En el largo periodo del gobierno de este virey se cuentan en los diarios manuscritos de aquel tiempo, multitud de actos de autoridad que aunque dirigidos á buenos fines, parecen mas propios de los paises del Oriente, que de aquellos en que rigen las leyes de la civilizacion europea.

**TRIGÉSIMOQUINTO VIREY. EL EXMO. SR. D. FERNANDO DE ALENCASTRE, NOROÑA Y SILVA, DUQUE DE LINARES, MARQUES DE VALDEFUENTES.**

Desde 15 de Enero de 1711 á 15 de Agosto de 1716.

En el duque de Linares comienza la série de grandes hombres que gobernaron la Nueva España en los reinados de los príncipes de la casa de Borbon hasta Carlos III, habiendo sido todos los vireyes de este periodo en lo general, sugetos de capacidad y probidad, siendo el resultado de sus acertadas providencias el progreso muy notable que el pais tuvo en este periodo.

El 16 de Agosto de 1711 hubo en Méjico un temblor tan fuerte que si se ha de creer á las relaciones de aquellos

tiempos, las campanas se tocaban por sí solas y duró media hora, causando muchos estragos en los edificios que el virey tuvo mucha eficacia en reparar.

Tomó el mayor empeño en perseguir á los ladrones y en su tiempo se estableció el tribunal de la Acordada destinado á su persecucion y castigo. Segun él mismo dice en la instruccion que dejó á su sucesor, dos de los mas famosos que descubrió fueron el campanero de catedral y el sacristan de la ermita de los Remedios.

Esta instruccion da la mas alta idea de la capacidad de este virey. Escrita con precision y agudeza, pinta en ella al natural á todos los individuos que ocupaban los puestos principales de la iglesia y del estado: descubre con acierto los males de que uno y otro adolecian y las arterias de que se valian los seductores para hacer entrar á los vireyes en sus miras. Es un documento inapreciable, que sin embargo no se ha impreso nunca.

Construyó con el producto del estanco de la nieve el acueducto de los arcos de Belen ó del Salto del Agua en Méjico, y fundó una nueva colonia en la provincia de Monterey con el nombre de San Felipe de Linares, que es la ciudad actual de Linares que conserva su nombre.

La paz celebrada entre Inglaterra y España desde 1714 y que despues se hizo extensiva á las demas potencias beligerantes, afirmó la corona de España en la dinastía de Borbon, y habiéndose renovado el "asiento" ó contrata de negros con la Inglaterra, vino á ser el orijen de los mayores abusos y motivo de continuas disputas entre ambas potencias.

Concluido su gobierno, el duque de Linares por sus enfermedades se quedó en Méjico en donde falleció el 3 de Junio de 1717. Se le sepultó en la iglesia de San Sebastian que era entónces el convento del Cármen. Su retrato de cuerpo entero se conserva en la portería del convento de religiosas de Santa Teresa la Nueva en Méjico de que fué insigne bienhechor.

**TRIGÉSIMOSEXTO VIREY. EL EXMO. SR. D. BALTASAR DE ZUÑIGA, MARQUES DE VALERO, DUQUE DE ARION.**

Desde 16 de Agosto de 1716 en que hizo su entrada pública, hasta Octubre de 1722 en que pasó á la presidencia del consejo de Indias.

Durante su gobierno se confirió por la corte el encargo de visitador, al inquisidor de Méjico D. Francisco Garzaron.

El día de corpus, 16 de Junio de 1718, al volver de la procesion el marques de Valero, comenzando á subir la escalera del palacio con la audiencia y demas comitiva acostumbrada en tales solemnidades, se le acercó un hombre llamado Nicolás Camacho, natural de San Juan del Rio, y se avalanzó á sacarle el espadin que llevaba ceñido: detenido y conducido al cuerpo de guardia por los alabarderos que acompañaban al virey, resultó estar loco, y se le consignó al hospital de San Hipólito.

Los indios del Nayarit que habian permanecido en estado de salvajes, se redujeron á la civilizacion por influjo de uno de los individuos de la ilustre familia Flores Alatorre, habiendo venido á Méjico su jefe donde fué bien recibido y obsequiado por el virey, y en seguida admitjeron misioneros jesuitas que civilizaron con la religion todo el pais intermedio entre los Estados de Zacatecas y Jalisco, conocido con el nombre de frontera de Colotlan y Nayarit. El ídolo que mas reverenciaban fué traído á Méjico y la inquisicion hizo con él un "auto de fé."

En 1715 el marques de Valero remitió en presente á la reina Doña Isabel Farnesio una rica vajilla y otras alhajas preciosas, que costearon los mineros.

El 20 de Enero de 1722 un voraz incendio destruyó el teatro que estaba en el claustro principal del antiguo Hospital Real, á cargo de los religiosos hipólitos. Habíase representado la tarde anterior la tragedia "Ruina é incendio de Jerusalem, ó desagravios de Cristo," y para el dia en cuya madrugada se verificó el incendio estaba anunciada otra titulada "Aquí fué Troya." En lugar de aquel teatro

se construyó el que se conserva hasta ahora con el nombre de "Teatro Principal" en el sitio de las casas que fueron de D. Juan de Villavicencio bajo la direccion de D. Juan de Cárdenas, mayordomo del hospital. La obra no se concluyó hasta el año de 1753, y la primera comedia, titulada "Mejor está que estaba," se representó el día de la pascua de Navidad, 25 de Diciembre de dicho año.

Fundó este virey el convento de capuchinas indias llamado de Corpus Christi, en cuyo prebisterio está su corazon remitido de Madrid donde falleció: una inscripcion latina expresa el lugar en que está depositado.

**TRIGÉSIMOSÉPTIMO VIREY. EL EXMO. SR. D. JUAN DE ACUÑA, MARQUES DE CASA-FUERTE.**

Desde 15 de Octubre de 1722 á 17 de Marzo de 1734 en que murió.

El marques de Casafuerte es uno de los mas insignes vireyes que han gobernado la Nueva España. Nació en Lima en el Perú, y en sus largos años de servicio, que llegaron á cincuenta y nueve, tuvo el gobierno de Mesina en Sicilia: fué general de la artillería, y obtuvo el supremo grado de capitán general de ejército. Era caballero de la orden de Santiago y comendador de Adelfa en la de Alcántara. Los magníficos edificios de la casa de Moneda y la Aduana de Méjico conservarán su memoria en esta ciudad. Hizo practicar las visitas de los presidios de las provincias internas por el brigadier D. Pedro de Rivera, que en esta comision empleó cerca de cuatro años, y anduvo mas de tres mil leguas dejando arreglado todo lo concerniente al mejor servicio de estos importantes establecimientos.

Desde Enero de 1728 comenzó á publicar la gaceta de Méjico D. Juan Francisco Sahagun de Arévalo, y se imprimia en la oficina de D. José Bernardo de Hogal, en la calle de San Bernardo. Salia un número cada mes, de un pliego, y contiene noticias muy curiosas de aquel tiempo. Desde 1722 comenzó á salir publicada bajo la direccion del Illmo. Sr. Castorena, obispo que fué de Yucatan y natu-

ral de Zacatecas; pero interrumpida su publicacion no se restableció hasta la época citada.

En el año de 1730 se estrenó en el coro de la Catedral de Méjico la magnífica reja de metal de China, construida en la ciudad de Macao, segun los dibujos que se remitieron de Méjico.

La gran confianza que el rey Felipe V dispensaba al marques de Casafuerte, hizo que éste disfrutase de amplias facultades, y que se le prolongase el vireynato hasta su fallecimiento. Este se verificó el 17 de Marzo de 1734 con general sentimiento, y se le enterró con extraordinaria pompa en la iglesia del convento de recoletos franciscanos de San Cosme, en cuyo presbiterio se conserva todavia su sepulcro, magnífico para el mal gusto de aquel tiempo. El caudal que habia formado con las economías de su sueldo, no obstante las muchas limosnas que hacia, lo dejó para fundaciones piadosas.

Habiendo quedado descrito el ceremonial del entierro del marques de Casafuerte en las gacetas de Sahagun, ha servido de modelo para los de los vireyes que despues fallecieron, y de él se ha tomado tambien la ley que previene el que se observa en el de los presidentes de la república.

Los progresos que el reino de la Nueva España habia hecho desde el principio del siglo eran notables en todos los ramos, y la amonedacion habia subido á casi el duplo.

En el año de 1724 el rey Felipe V hizo renuncia de la corona en su hijo D. Luis I, quien habiendo fallecido de viruelas el 31 de Agosto del mismo año, su padre reasumió el gobierno, debiendo añadir por tanto á la cronología de los reyes de España las épocas siguientes.

### REINADO DE D. LUIS I.

DESDE 9 DE FEBRERO DE 1724 EN QUE FUE PROCLAMADO EN MADRID, POR RENUNCIA DE SU PADRE EL REY D. FELIPE V. HASTA 31 DE AGOSTO QUE FALLECIÓ SIN SUCESION.

Durante el corto tiempo del gobierno de este príncipe, continuó en el vireynato de Nueva España el marques de Casafuerte.

### D. FELIPE V. POR SEGUNDA VEZ.

Desde 6 de Septiembre de 1724 que publicó su resolucion de reasumir el gobierno por muerte de su hijo D. Luis, hasta 9 de Julio de 1746 que falleció en Madrid en el palacio del Buen Retiro, á los sesenta y tres años de edad y cuarenta y seis de reinado.

### TRIGÉSIMOCTAVO VIREY. EL EXMO. E ILLMO. SR. D. JUAN ANTONIO DE VIZARRON Y EGUIARRETA, ARZOBISPO DE MEJICO.

Desde el 17 Marzo de 1734, hasta 17 de Agosto de 1740 que entregó el mando á su sucesor.

Verificado el fallecimiento del marques de Casafuerte á la una y tres cuartos de la mañana del 17 de Marzo, el oidor decano, marques de Villahermosa, citó á la real audiencia para acuerdo extraordinario á las cinco de la mañana del mismo dia, y dada fé de *cuero muerto* por los escribanos de cámara, se procedió á abrir el pliego de mortaja reservado en el archivo secreto del mismo real acuerdo. Se encontró nombrado virey el arzobispo D. Juan Antonio de Vizarron y Eguiarreta quien tomó inmediatamente posesion del mando, el que ejerció con integridad é inteligencia.

En las cartas que dirigió al rey despues de separado del vireynato por las reiteradas renunciaciones que hizo, manifestó con moderacion los servicios que habia prestado, siendo uno de los mas importantes el haber sido de todos los vireyes que hasta entónces habia habido, el que hizo mayores remesas de caudales á España, sin haber echado mano de depósitos ni otros fondos, dejando aumentado el fondo destinado al giro de la casa de Moneda.

En el año de 1736 tuvo origen en un obraje de Tacuba la destructora epidemia llamada Matlazahuatl que desde allí se propagó á la ciudad y sus inmediaciones y sucesivamente á todo el reyno con gran mortandad especialmente de los indios, considerándose como causa ó precursores de ella los vientos furiosos del Sur que soplaron y que en el Valle y ciudad de Méjico derribaron los mas altos ar-

boles y las veletas de las torres. El arzobispo virey, el ayuntamiento, las comunidades religiosas y toda la gente acomodada, proporcionaron con generosidad todos los auxilios necesarios, sin excusar el servicio personal en los hospitales que en diversos puntos de la ciudad se establecieron. Con este motivo la ciudad de Méjico, en Marzo de 1737 juró por su patrona á la virgen santísima bajo la advocacion de Guadalupe, que años despues fué declarada patrona de todo el reyno. Segun los registros que se llevaron del número de muertos enterrados en Méjico en las iglesias y en los cinco hospitales que se establecieron extramuros, ascendieron aquellos á cuarenta mil ciento cincuenta siendo muchos los que los indios enterraban ocultamente ó que arrojaban en las acequias, lo que contribuyó mucho á aumentar la infeccion. En Puebla pasaron de cincuenta y cuatro mil, habiendo quedado con esto desiertos en ambas ciudades, pueblos y barrios enteros.

En el mismo año un indio de la nacion Guaima, conmovió parte de la Sonora pretendiendo ser profeta. El capitán D. Juan Bautista de Ansa, gobernador de aquel distrito, lo hizo ahorcar en Guaimas el día 1º de Junio de dicho año, con gran admiracion de los indios que hasta que espiró estuvieron esperando que iba á convertir en piedras á los españoles.

El arzobispo Vizarron hizo renovar el palacio arzobispal de Méjico, y construir el de Tacubaya en una hermosa situacion, cuidando de advertir en la inscripcion que hizo poner en una esquina del edificio, que la habia edificado no como virey sino como arzobispo de Méjico, y para el uso de los que le sucediesen en esta última dignidad. En su tiempo se construyó tambien el colegio apostólico de San Fernando, cuya obra fomentó con sus limosnas, siendo crecidas las que se hicieron por los particulares, de los cuales el conde de Regla estuvo dando por algun tiempo mil pesos semanarios. Murió el arzobispo en 1747, y fué enterrado en su iglesia Catedral.

TRIGÉSIMONOVENO VIREY. EL EXMO. SR. D. PEDRO DE CASTRO Y FIGUEROA, DUQUE DE LA CONQUISTA Y MARQUES DE GRACIA REAL.

Desde 17 de Agosto de 1740 que tomó posesion del vireynato en Guadalupe, hasta 22 de Agosto de 1741 en que murió.

Sus ascensos y títulos los debió á las campañas de Italia en cuyas guerras se hallaba empeñada entónces la monarquía española, para establecer como soberanos en aquella península á los hijos del segundo matrimonio del rey Felipe V.

Tambien se hacia la guerra á la Inglaterra con cuyo motivo el virey para poder pasar con seguridad se embarcó en un buque mercante holandés; pero perseguido, y á punto de ser apresado por dos buques de guerra ingleses, para ponerse en salvo tuvo que echarse en una balandra ligera de Puerto-Rico que lo escoltaba, sin poder tomar ni aun su ropa y papeles, en cuyo estado llegó á Veracruz el 30 de Junio de 1740. Aunque no traia despachos para darse á conocer por virey, la audiencia acordó se le reconociese y recibiese por tal. En el corto tiempo de su gobierno no pudo hacer otra cosa que atender á fortificar á Veracruz para evitar que aquella plaza fuese tomada por los ingleses, con cuyo fin hizo construir en el castillo de San Juan de Ulúa las baterías rasantes de Guadalupe y San Miguel, y levantó para la guarnicion de aquel puerto un batallon con el nombre de "la Corona," que fué el origen del regimiento de este nombre, compuesto de la tropa de marina que habia quedado allí cuando estuvo en aquel puerto la escuadra de Barlovento. Atacado de las enfermedades propias de aquel clima, volvió á Méjico á morir, y fué sepultado en la bóveda del altar de los Reyes en la Catedral.

Por su muerte, no habiendo pliego de mortaja, gobernó hasta la venida de su sucesor, en Noviembre de 1742, la real audiencia presidida por el oidor decano D. Pedro Malo de Villavicencio.

CUADRAGESIMO VIREY. EL EXMO. SR. D.  
PEDRO CEBRIAN Y AGUSTIN, CONDE DE  
FUENCLARA.

Desde 3 de Noviembre de 1742 hasta Julio de 1746.

Fué el último virey que por entónces tuvo la dignidad de grande de España: hizo reparar el acueducto que va de Chapultepec á Méjico, y tomó el mayor empeño en la compostura de los empedrados y aseo de las calles de la capital, é hizo reparar la calzada de San Antonio Abad que está al rumbo del Sur de la misma.

En el año de 1743 el almirante ingles Anson apresó al volver á Manila la nao de China "Nuestra Señora de Covadonga" con un cargamento tan rico, que solo en dinero y barras de plata pasaba de millon y medio de pesos.

En 1744 pasó D. José de Escandon á establecer las colonias de Nuevo Santander, ahora Estado de Tamaulipas.

Por disposicion de la corte se mandaron recojer noticias estadísticas, y esto dió motivo á la publicacion del "Teatro americano" de Villaseñor, cuyo primer tomo salió á luz en el año de 1746 y el segundo dos años despues. Obra utilísima y llena de noticias preciosas sobre el estado del pais en aquella época.

Al tránsito por Jalapa del conde de Fuenclara, le manifestó el alcalde mayor de aquella villa, la carta circular que le habia pasado el caballero D. Lorenzo Boturini, italiano de naci6n, para que colectase limosnas para la coronacion de la imágen de Guadalupe para lo que habia obtenido bula del papa. Con este antecedente hizo proceder en Méjico por medio del fiscal á examinar lo que en el caso habia, y resultó que Boturini habia venido sin la licencia del consejo de Indias que se exijia á los extrangeros, y que la bula tampoco habia obtenido el pase del consejo, que se suplió con el de la audiencia. Con esto se procedió á la prision de Boturini y secuestro de sus papeles que formaban un museo de noticias históricas muy interesantes. Aunque Boturini habia procedido en todo de buena fé, se le tuvo en prision por mucho tiempo, y por último, no sabiendo

qué hacer con él, se le mandó á España donde se indemnizó y se le dió el título de cronista con mil pesos de sueldo mandándosele devolver sus papeles, lo que nunca se verificó acabando por extraviarse en gran parte en la secretaria del vireynato. En cuanto á la audiencia, se le mandó al conde de Fuenclara, que citándola á acuerdo secreto, le echase una grave reprension por haberse excedido á conceder el pase á una bula pontificia, lo que era peculiar del consejo, no obstante la disculpa de haberlo hecho por la interceptacion de comunicaciones con motivo de la guerra. Boturini publicó en Madrid, en 1746, su "Idea de una nueva historia general de la América Septentrional," y con su trato frecuente con Veytia, en cuya casa vivia, dió motivo á lo que este escribió sobre historia antigua de Méjico. La persecucion y destierro de Boturini causó una pérdida irreparable para la historia mejicana.

El conde de Fuenclara fué muy estimado en Méjico y regresó á España con general sentimiento de los habitantes.

REINADO DE FERNANDO VI.

DESDE 12 DE JULIO DE 1746 QUE MURIO SU PADRE FELIPE V., HASTA SU FALLECIMIENTO ACAECIDO EN VILLAVICIOSA EL VIERNES 10 DE AGOSTO DE 1759, A LOS CUARENTA Y SIETE AÑOS DE SU EDAD Y CATORCE DEL REYNADO MAS FELIZ QUE HA TENIDO LA MONARQUIA ESPAÑOLA EN LOS ULTIMOS SIGLOS.

CUADRAGESIMOPRIMERO VIREY. EL EXMO. SR. D. FRANCISCO DE GÜEMEZ Y HORCASITAS, PRIMER CONDE DE REVILLA GIGEDO.

Desde 9 de Julio de 1746, hasta 9 de Noviembre de 1755.

Pasó de la Habana cuyo gobierno habia tenido, al vireinato de Nueva España. Hizo la proclamacion solemne de nuevo rey y las honras del difunto con la pompa acostumbrada.